

# LA LUCHA DE CLASES

ÓRGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA

Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA



Año VIII

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,25 id.—Portugal,  
1,50 id.—Otros países, 1,75 id.  
Los pagos se efectuarán por adelantado en libranzas  
del Giro mutuo ó solido de franquía.  
25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SABADOS  
Redacción y Administración, Bailén, 41.  
BILBAO, 9 DE FEBRERO DE 1901.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Bilbao, en esta Administración, y en otras oficinas, en  
el domicilio de las Agrupaciones Socialistas.  
Condancia de Administración.—Nombre.—Facundo.—  
Gua, y la de Redacción, a nombre del Director.  
Número suelto, 5 céntimos.

Núm. 331

## EL NUEVO CEMENTERIO

Escandaloso en sumo grado es lo que viene ocurriendo con la necrópolis de Derio.

Comenzó el escándalo con la delimitación de los terrenos en que el nuevo cementerio se halla emplazado. El ferrocarril de Bilbao a Lezama no daba, por su escasez de tráfico, los rendimientos que la empresa había calculado, y fué preciso hallar un medio de que el negocio no se estropease. La salvación de esta línea férrea podía conseguirse fácilmente, porque no en vano era el famoso Chávarri el principal ó uno de los principales accionistas de la empresa.

Hablóse, pues, de la necesidad de un nuevo cementerio, ya que el de Mallona no respondía á las necesidades de la población, y—¡naturalmente!—se pensó en Derio para emplazarle. Allí había una campa extensísima y en el Ayuntamiento una mayoría que seguía las inspiraciones de Chávarri. Establecida en Derio la necrópolis, el ferrocarril de Bilbao a Lezama conduciría los convoyes fúnebres y el conflicto de la empresa ferroviaria estaría resuelto. ¡Bonita solución!

No había más que poner manos en la obra. La cuestión fué planteada en el Ayuntamiento y todo quedó arreglado. Se delimitó el terreno, se hicieron las catas necesarias y se convino en que sólo restaba consignar una fuerte partida de gastos en el presupuesto municipal y comenzar los trabajos de construcción.

Todo, todo se hizo para dar principio á las obras. Realizada la subasta para la preparación del terreno, comenzaron las excavaciones, y se vió—¡oh sorpresa!—que bajo la primera capa de tierra había una faja de cayuela que ocupaba una gran extensión del espacio señalado para nuevo cementerio. Y aquí empezaron los disgustos y las protestas. Los contratistas, con mucha justicia, pedían la anulación de sus contratos ó el aumento de la cantidad fijada para remuneración de sus trabajos, puesto que las condiciones de los terrenos no concordaban con el resultado de las pruebas periciales que se habían hecho; algún concejal no *chavarrista* propuso en el Ayuntamiento la dejación de los terrenos y la inutilización de las obras comenzadas, y la opinión pública ponía el grito en el cielo. Pero las dificultades se allanaron y los trabajos fueron proseguidos.

Después de esto—que no era poco, como se ve—surgieron nuevas dificultades. Los contratistas, faltando á las condiciones que se les impusieron, no terminaron las obras en los plazos convenidos. Huelgas producidas por ellos mismos fueron causa de ese incumplimiento, y la mayoría de la corporación municipal, desatendiendo las justas consideraciones expuestas por los concejales socialistas, no tuvo inconveniente en acceder á la concesión de prórrogas que se pedían para la terminación de las obras.

¿Es mucho todo esto? Pues aun hay más.

Al verificarse la recepción provisional de las obras de construcción de la capilla y otros varios edificios en el nuevo cementerio, la Sociedad de Marmolistas y Pulidores presentó una denuncia con respecto á la tosquedad de la labra de muchas columnas y á la imitación, por el barniz, de la pulimentación de algunas obras.

Esta denuncia se pasó por alto, y ella

dió lugar á que en la sesión del miércoles hiciera la minoría socialista una campaña moralizadora que tiene y sigue teniendo mucha resonancia. Pero los buenos propósitos de los concejales que en el Ayuntamiento tiene nuestro partido no prevalecieron, y el contratista de las edificaciones indicadas logró quedar como un cumplidor formal de sus compromisos.

Y aun falta este rabo por desollar: en las obras del nuevo cementerio se han gastado 66.651 pesetas más que las consignadas en el presupuesto.

Resultado de todo esto es que la necrópolis de Derio, de la que se han hecho mangas y capirotos por tirios y troyanos, nos está saliendo por una *friolera*.

Recordamos en este momento una frase profética que pronunció el señor Clementcot cuando era concejal:

—Las obras de saneamiento y el cementerio de Derio serán para el pueblo de Bilbao un nuevo Panamá.

Y... ¡vamos viviendo!

## NOTAS SEMANALES

El estreno de *Electra*, drama de Galdós, ha dado mucho que decir estos días á la prensa y al público.

El entusiasmo de los liberales... de ocasión ha sido desbordante.

Parece que se estaba esperando la nueva obra del gran novelista y autor dramático para caer en la cuenta de que las órdenes religiosas nos están haciendo la *Pascua*.

Hasta la Sociedad *El Sitio*, de esta villa, ha enviado al autor de *Electra* un telegrama de felicitación.

Sin embargo, los concejales que pertenecen á esa Sociedad, y uno de los cuales firma el telegrama, continuarán votando en el Ayuntamiento cantidades para las órdenes religiosas.

Para demostrar así su firmeza de criterio.

Frecuentemente estoy leyendo en la Prensa que la miseria en Londres es muy grande.

¡Vamos, un infundio!

Porque ahora acabo de enterarme de que los londinenses han gastado 50.000 libras esterlinas en flores para el entierro de la reina Victoria.

Y esto, que es signo de vida, prueba que la situación de aquella gran población es florida.

El concejal señor Ugarte, acompañado de dos amigos suyos, se personó anoche en la Redacción de *La Voz de Vizcaya* para pedir explicaciones al director del periódico sobre conceptos emitidos por éste en la reseña que hizo de la sesión última del Ayuntamiento.

Sin duda no las recibió muy satisfactorias y agredió al director susodicho.

Nunca lo hubiera hecho, porque el desquite, según nuestras noticias, fué morrocotudo.

Como que el señor Ugarte se acordó de que tenía *prisa* y dejó olvidados en la Redacción los lentes, el sombrero y el paraguas.

¡Qué distraído!

El Ayuntamiento de San Sebastián ha tomado, por lo visto, querencia al *hule*.

Hace pocas semanas, y de ello se habló en este periódico, dió una corrida de bueyes ensogados en la que hubo una porción de heridos y contusos.

Y el domingo último, á pesar de las protestas que las anteriores desgracias levantaron, dió otra en la que un aficionado á los cuernos (dicho sea sin *factar*) recibió una herida profunda en la cabeza y varias contusiones.

¡Vaya! Ese Ayuntamiento nos viene demostrando que quiere deshacerse de sus administrados.

El tranvía eléctrico sigue corriendo como alma que lleva el diablo y cogiendo por delante á quien encuentra á tiro.

Días atrás fué atropellado por él un individuo á quien causó heridas contusas de pronóstico reservado en ambos pies.

Y las autoridades... ¡tan complacientes!

Las desgracias causadas en Madrid por el desprendimiento de cables telefónicos ha hecho pensar á las autoridades—¡ahora!—en la conveniencia de que aquellos sean subterráneos.

En Bilbao se espera á que ocurra algo análogo para pensar en lo mismo.

¡Siempre tan débiles las autoridades con las grandes empresas!

Y así sucede que no se acuerdan de Santa Bárbara hasta que truena.

Dice el católico *Noticiero Bilbaino*:

En el cepillo colocado en la iglesia de San Antonio Abad, en la capilla de San Antonio de Padua, dedicado al Pan de los Pobres, en la última colecta han aparecido dos sobres, con uniendo entre los dos la suma de quince mil pesetas, en quince billetes de mil.

Gracia muy grande ha debido ser la que el Santo paduano ha concedido para dedicarle tan crecida suma.

Gracia será, no digo lo contrario, pero tiene más gracia el comentario.

El sábado anterior fueron encerrados muchos pobres en la prevención y en la Casa-galera por implorar la caridad pública.

Advierto á los buenos católicos, para satisfacción de sus almas timoratas, que en el número de esos pobres no se encuentran los frailes y hermanacas que andan por ahí *sableando* á diestro y siniestro.

No adelantemos los sucesos.

Así habría que decirle á *El Noticiero Bilbaino*, que hace días daba cuenta á sus lectores de que había llegado á esta villa el nuevo general gobernador, procedente de Madrid, y que habían ido á esperar al viajero en la estación, entre otras conocidas personalidades de la localidad, el general Porras, sus ayudantes y los jefes y oficiales de la guarnición francos de servicio.

Y, efectivamente, ni llegó el nuevo gobernador ni fueron tales «personalidades» á esperarle.

Sin embargo, lo que diga cualquier *Repáraz* en disfavor de algún correligionario nuestro, puede servir de prueba fehaciente en un tribunal militar para dictar un fallo condenatorio.

Y esta es la Prensa de información y este es el país.

## EL PARO DE GIJÓN

No recordamos que en España el problema social haya revestido, en ocasión alguna, los términos de claridad y precisión que en el actual conflicto. Aun la misma actitud, relativamente imparcial, de la autoridad civil, resistiendo influencias y presiones antes que resignar sus poderes en la autoridad militar, dan á la cuestión un carácter típico é inconfundible.

Vale la huelga el trabajo de estudiarla, tanto más, cuanto que, sea cualquiera su resultado, es acaso decisiva para el porvenir del movimiento obrero, tan importante hoy en España.

Hasta hace pocos años, las organizaciones de resistencia tenían escaso desarrollo en Gijón. Fundadas hacía algunos años, existían por la fe y el tesón de un núcleo poco considerable de obreros; mas viene el recrudescimiento en la producción, aumenta el trabajo, y bien pronto á la prosperidad de la industria sigue un importante movimiento de concentración obrera, que se manifiesta primero nutriendo los organismos y fundando otros nuevos, más tarde formulando reclamaciones, que se ven atendidas tras huelgas de más ó menos duración, y así logra la casi totalidad de los obreros trabajar la jornada de ocho horas.

Persiste la organización obrera, y en vano intentan los patronos mermar los beneficios alcanzados por los braceros; en todo caso encuentran enfrente la resistencia y la férrea disciplina de los trabajadores.

Así las cosas, se entabla la lucha por los obreros del muelle. Sus patronos quieren quitarles su conquista más preciada, las ocho horas, y para ello reclutan trabajadores que produzcan un sobrante de brazos ficticio; pero los reclutados abandonan el trabajo en muchos casos; los cargadores de la localidad resisten, ayudados por sus compañeros y mantenidos por el fondo que habían podido crear en estos años.

Entonces la clase patronal se decide á dar la batalla. De un lado, la penuria de primeras materias, etc., producida por la paralización de los trabajos del muelle; de otro, lo propicio de la ocasión, por el quebranto que supone en los obreros semanas de sacrificios pecuniarios, alienta á reconquistar lo perdido y á asestar golpe de muerte á los organismos que frente á ella se levantan insaciables, dispuestos siempre á pedir y á pedir más...

Y sobreviene el actual conflicto, en el que la conducta de las autoridades, la transigencia de los obreros son detalles secundarios.

Han hablado los intereses de clase, y callan los de bandería. Un republicano es el alma de la resistencia y de la organización patronal; conservadores, liberales, hombres de todos los partidos «burgueses» se muestran unidos para combatir el interés de la otra clase, el interés obrero, y para ello no vacilan en acudir á medios extremos, en pedir con apremios al Poder medidas extremas que hagan obedientes y sumisos á los discólos.

«Con las exigencias obreras—dicen—se arruinan las industrias, y al cabo viene á resultar el mal de todos. El capital huirá de negocios nada productivos, y con ello los perjudicados serán los obreros, que no



encontrarán en dónde dar ocupación á sus brazos.»

«No—dicen los obreros—; rebajad á un límite menor vuestros beneficios, contentaos con el escaso tanto por ciento que obtienen los capitalistas extranjeros en sus países, mejorad vuestros atrasados medios de producir. Jornadas como la nuestra trabajan los obreros de otras naciones, sus salarios son aún mayores que los nuestros, y, sin embargo, la industria de esos países es más floreciente que la de España, su riqueza es infinitamente mayor. ¿Somos exigentes? Los albañiles de Berlín hicieron huelga no ha mucho hasta conseguir que se les pusieran toldos en las obras que les amparasen de las inclemencias ambientales; los maquinistas de los Estados Unidos llevan lavabo en sus locomotoras, y por eso ni se deja de edificar casas, ni se paraliza el movimiento de las vías férreas.»

Y se ve, pese á todas las argumentaciones de la sensiblería, que capitalistas y trabajadores tienen intereses antitéticos, que la mejora del obrero supone merma en los beneficios patronales; se ve que como término, como solución del problema social, habrá de quedar el capital subordinado al trabajo, siendo su siervo, su auxiliar, que al cabo el trabajo es quien le hace fecundo, y el trabajo puede ejercer su acción transformadora hasta sin su concurso, en tanto que el capital es absoluta y totalmente estéril por sí solo.

—No podemos consentir que de nuestras casas salgan los recursos para sostener á los huelguistas—dicen los patronos.

—Sin la fuerza de nuestros brazos y de nuestra inteligencia, no lograréis obtener un sólo céntimo de ganancia para vuestras arcas—replican los obreros.

Así está planteada la cuestión. Los patronos unidos por el vínculo del interés de clase; los obreros, unidos por igual vínculo; los unos, dispuestos á perder miles de duros en el empeño, seguros de que al triunfar se resarcirán con creces; los otros dispuestos á resistir, á conocer los horrores del hambre, pues saben que su derrota agravará la explotación.

¿Quién vencerá? Los patronos han logrado inclinar de su parte al Poder, representante suyo en último término; los obreros cuentan con su resistencia física, acrecentada en España con la tradicional sobriedad; cuentan también con los obreros de otras localidades que les auxiliarán en el empeño.

La situación no puede durar. Existe para ello un factor importante con el cual no se ha contado: los intereses de los patronos, por ley de la competencia, son inarmónicos. En la lucha por el mercado un patrono tiene interés directo é inmediato en la ruina y desaparición de sus competidores, y estas coaliciones, en todas partes, ó han dado resultado inmediato, muy inmediato, ó se han roto.

¿Ocurrirá lo mismo en Gijón? Hasta la fecha, aquellos obreros se han sostenido, puede decirse, con sus propios recursos; lo enorme y lo trascendente de la lucha ha despertado el espíritu de clase en otras localidades, y en esta misma semana los obreros organizados de toda España habrán hecho verdaderos sacrificios en las cajas de sus organismos y en su peculio para auxiliar á sus hermanos.

La Unión General de Trabajadores, con sus 165 Sociedades, les auxilia; en Madrid, las 60 Sociedades del Centro, y las dos ó tres de fuera de él, están enviando fondos; la Sociedad de Tipógrafos de Madrid, y como ella otras, ha abierto listas en los talleres; y si se recuerda que cuando aún era escásísimo el movimiento obrero en España—hace siete años—se pudieron reunir en poco tiempo, y céntimo á céntimo, sobre 15.000 pesetas para los huelguistas de Málaga, se verá que el conflicto puede prolongarse acaso más que la resistencia de los patronos.

Ni aunque éstos lograsen ver satisfechos sus propósitos habrían conseguido otra cosa que un triunfo del momento. La organización obrera va unida, como la

sombra al cuerpo, al desarrollo capitalista, y acaso antes de pocos meses los trabajadores reconquistarían el terreno perdido.

Es el de los patronos un inútil batallar. La clase obrera va en busca de su bienestar, y ni la promulgación de principios democráticos—siempre deseable—, ni la afirmación de principios de autoridad—como pide *La Epoca*—, logran detenerla.

Lo lógico, lo humano, lo conveniente á todos es facilitar la acción obrera, quitando con ello á estos conflictos todo carácter de dureza y de encono. Procurar que estas cuestiones, inevitables, «sean luchas de humanos, no de bárbaros».

JUAN JOSÉ MORATO.

## ¡Abajo el salvajismo!

Mañana comenzará en Bilbao la temporada taurina, de la *fiesta* más bestial que existe en el globo, aunque á la mayoría de los españoles les hayan hecho creer nuestros más *afamados escritores del ramo* que el llamado espectáculo nacional es un símbolo de nuestro valor y grandeza.

La lidia de reses bravas, lejos de mostrarnos ante el mundo civilizado como valerosos y grandes, nos deshonra, nos denigra, nos envilece.

Sólo á hombres desposeídos de todo sentimiento delicado puede ocurrírseles que el horrible espectáculo que á la vista de los espectadores ofrece la cogida de un lidiador ó el despanzurramiento de un caballo, es un signo que honra á nuestra raza.

Es un signo, sí, pero de barbarie.

Hasta ahora, á pesar de todo lo brutal de la *fiesta*, se limitaba ésta—salvo el caso en que algún lidiador era cogido—á la lidia y muerte de las reses y de los inermes caballos; con los cuales hacen nuestros burgueses algo parecido á lo que realizan con los obreros, á quienes cuando por exceso de trabajo y de edad no pueden reportar utilidad ninguna, los arrojan á la calle para que perezcan de miseria.

Pero lo verdaderamente inconcebible, lo que llega ya á degradarnos hasta el último extremo, es que se consienta á ciencia y paciencia de todos los hombres que tienen sentimientos humanitarios, el que una persona—sin ninguna clase de defensa para librarse de las acometidas del cornúpeto—, se coloque en un pedestal de medio metro, y allí, con los brazos cruzados, fingiendo una estatua, espere á que el toro le embista y le descuartice ó le arroje á un tendido.

Las autoridades, lejos de impedir estos hechos salvajes, se complacen en presidirlos.

Protestamos una vez más contra esta clase de *fiestas*, y recomendamos á los obreros que no tengan el mal gusto de ir á presenciarlas.

A. S. URBINA.

## VELADA TEATRAL

El sábado se verificó en el Teatro-Circo del Euzancho, con un lleno completo, la función organizada á beneficio de la Prensa de nuestro Partido.

En el juguete cómico *El novio de doña Inés* hicieron las delicias del público las señoritas Segunda y Céspedes, la señora Heredia y los compañeros Sagarduy y Villarreal, que trabajaron como consumados actores.

El drama *Hijo de viuda* fué también esmeradamente representado por las señoritas Céspedes y Segunda y los compañeros Villarreal, García, Sáez, Cabo y Arévalo.

*Los valientes*, sainete con que cerró la parte dramática de la velada, fué muy bien dicho y muy bien detallado por la señora Heredia, la señorita Céspedes y los compañeros Del Río, Villarreal, Ibarra, Sáez, Arévalo, García y Cabo.

El Orfeón Socialista cantó en los inter-

medios y al final, con mucha afinación, algunos himnos revolucionarios de su repertorio.

Para actores y cantantes hubo muchos aplausos.

Fué una fiesta familiar que sirvió de recreo á los que asistieron á ella y que produjo una regular cantidad para la Prensa del Partido.

## Municipalías

Todavía excitados tengo los nervios.

¡Qué sesión tan tremenda!

¡Fué un herradero!

Gritos, insultos, pánico, campanilleos...

de todo esto tuvimos

en el Concejo.

Hasta el señor alcalde,

que fué quien menos

gritaba con propósito

de que le oyésemos,

en lo más encendido

de aquel jaleo

quedó sin campanilla...

¡Le compadezco!

En fin, aquí concluyo

con mi proemio,

y voy á lo que importa,

que es oro el tiempo.

\*\*

La Comisión de Gobernación presentaba á la aprobación del Ayuntamiento las actas de recepción provisional y liquidación de las obras de construcción de la capilla y varios edificios en el cementerio de Vista Alegre de Zamudio y ptoporía el abono al contratista don Francisco Bustinza del saldo de 52 950,17 pesetas que resultaba á su favor.

Y aquí empezó la borrasca.

El compañero Carretero, que en anterior sesión había pedido que este asunto quedase sobre la mesa, dijo que había una denuncia de la Sociedad de Marmolistas con respecto á las obras, y pidió la lectura del informe para que todos estuviéramos en autos. (De dicha denuncia se habla en el artículo de entrada de este número.)

El señor Ugarte, muy sofocado, pidió más; pidió la lectura del expediente, desde la recepción provisional de las obras.

El señor Atiach manifestó que era innecesaria la lectura, porque todos los concejales tenían conocimiento del asunto.

Ordenó el alcalde la lectura, obedeció el secretario y casi todos los ediles hicieron mutis por las puertas laterales de la derecha del espectador.

Mientras el secretario leía, el señor Ugarte, el señor Echevarría y el compañero Merodio sostenían una acalorada disputa en el saloncillo adjunto. Las voces llegaban muy perceptibles al salón de sesiones. Ugarte chillaba como un energúmeno.

La campanilla del presidente, después de muchos repiques, hizo que los concejales prófugos volviesen á sus asientos.

Concluida la lectura, Carretero se lamentó de que la mayor parte de los concejales hubiesen salido del salón de sesiones.

Le interrumpió el presidente para decirle que la deserción estaba justificada, porque todos los desertores conocían el expediente.

El compañero Carretero: Se ve, por la lectura hecha, la corrección de la denuncia. No se puede decir lo mismo del informe, en el cual se lee que la denuncia la hacen los firmantes, por falta de valor cívico, á espaldas de la Sociedad de Marmolistas. Viene firmada la denuncia por el presidente y el secretario de la Sociedad, y cuando algún vecino de Bilbao procede de ese modo debe atendersele. ¿Es que se quiere excitar las pasiones? No debe acusarse así de falta de valor cívico.

Añade el informe—continuó Carretero—que pueden nacer responsabilidades pa-

ra el denunciante, que no debe admitirse ingerencias, y sigue hablando del consabido valor. Lo que debió hacerse fué comprobar la exactitud de la denuncia, y no ha habido interés en ello, porque ni siquiera se ha contestado á la Sociedad. Los que han hecho la denuncia tienen valor cívico para responder, y responderían individualmente, ya que como colectividad no se les admite.

El alcalde explicó su conducta en el asunto y dijo que él no podía hacer otra cosa que dejar el asunto íntegro al Ayuntamiento.

El señor Echevarría (J.) pidió que se procediera á la votación.

El compañero Carretero insistió en su propósito. Se trata—dijo—de que no se esclarezca lo que hay de verdad en la denuncia; pero yo tengo que hablar más con respecto á esta cuestión, porque hay en ella otros particulares... (El presidente le advierte que no debe separarse del punto que se discute.) Es necesario que se abra una información para saber si es cierta la denuncia; y si ésta no viene en forma, puede hacerse que venga.

El señor Ugarte empezó personalizando la cuestión y le llamó al orden el presidente.

El compañero Carretero: Desprecio las palabras del señor Ugarte.

El presidente montó en cólera, campanilleó, pateó, gritó para restablecer la calma y concluyó por romper la campanilla y por amenazar con hacer salir del salón al que faltase al orden.

El señor Ugarte: Comprendo este empeño en hacer valer la denuncia, porque la solidaridad obliga á mucho. No parece sino que se trata de que se aburra á los empleados más probos. Se combate la valoración de parcelas y se combate la recepción de las obras; pero el arquitecto quedará como quien es, como hombre honrado. Cuando una persona es discutida, hay motivo para creer que no carece de méritos.

El compañero Merodio dijo que el arquitecto podría ser una persona muy honrada, cosa que él no discutía, pero que él—Merodio—podía citar algún hecho en que...

No pudo continuar, porque le interrumpió el presidente; pero quiso referirse á una recepción de obras que no fué hecha, por oponerse el compañero Merodio, yendo en comisión con el señor Epalza, á admitir ciertos trabajos que no correspondían á las condiciones de la subasta y que el arquitecto municipal daba por buenos.

El hecho ocurrió en el taller de reparaciones y pabellón adosado á la casa de máquinas de la isla de San Cristóbal.

El compañero Carretero dijo que no era aquél lugar á propósito para que el señor Ugarte le hablase en cierta forma poco correcta, y que fuera de allí era donde eso podía hacerse. Lo que se ha querido siempre—añadió—es que en los escaños del Ayuntamiento no se sienten concejales socialistas; pero andando el tiempo habrá una mayoría socialista...

Le interrumpió el presidente, contestó algunas palabras sin envidia el señor Ugarte y vino la votación sobre la información propuesta, la cual fué desechada por veinte votos contra los cuatro únicos de los concejales socialistas.

El compañero Carretero manifestó que iba á entrar en otro orden de consideraciones. Dijo que las obras del cementerio habían costado 66 651 pesetas más de lo presupuestado. Habló de diferencias de alguna consideración en lo referente á la medición de la sillería, mampostería, fábrica de ladrillo y otras unidades de la obra, así como también en lo que se refería á la apreciación y valoración de otros trabajos ejecutados, diferencias que no se precisaban en el expediente.

Le contestó el señor Ugarte que los gastos estaban especificados en el expediente, y al fin y al cabo se aprobó el informe por veinte votos contra cuatro de los concejales socialistas.

Y todos los presentes quedamos esterados



de que allí se hace todo á cencerros tapados.

\* \*

La misma Comisión proponía que se concediese á don Juan Antonio Fano, contratista de la construcción de sepulturas, lote quinto, en el cementerio de Zamudio, la prórroga de seis meses que solicitaba para la terminación del trabajo.

El compañero Cerezo, individuo de la Comisión, dijo que se había negado á firmar el informe porque aseguraba el contratista que no pudo cumplir por falta de piedra en el plazo determinado. Eso debió preverlo el contratista, quien, si tenía adquirido compromiso con él el dueño de la cantera, debió exigir de éste la indemnización de los perjuicios consiguientes. Se dice en el informe—agregó—que no ha de ser tan tirano el Ayuntamiento, que se niegue á conceder la prórroga. Por lo visto, para la mayoría de la Comisión es tirano todo el que quiere, como nosotros, hacer justicia. El cementerio está siendo muy necesario y con estas prórrogas nos hallaríamos siempre así.

El señor Ugarte quiso contestarle y dijo cuatro vaciedades. Que si Cerezo debía decir esas cosas en el seno de la Comisión, que si creará alguno que él—Ugarte—recibe dinero de los contratistas, que patatín, que patatán...

El compañero Merodio reforzó los argumentos de Cerezo, diciendo, entre otras cosas, que los contratistas hacían su santísima voluntad, y propuso que en vez de cincuenta pesetas de multa por día se le impusiese al contratista el pago de veinte pesetas para que esto sirviera de escarmiento.

Hablaron nuevamente Cerezo, Ugarte y Merodio y vino la votación, resultando rechazada la proposición del último de los tres por diecinueve votos contra cinco y aprobado el informe.

Conté ya de la sesión lo más digno de mención. Al final, en los pasillos, hubo voces y corrillos. Pero vimos con deleite que de refirir no hubo modo, y que luego quedó todo como una balsa de aceite.

## DESDE ORTUELLA

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Los vecinos de esta desgraciada barriada no podemos vernos libres de chinchorrerías y armas al hombro por efecto del caciquismo imperante, que atiende en particular á su negocio con perjuicio del pobre trabajador y del pequeño comerciante, si bien este último, por desgracia, no se da cuenta de ello hasta que cae en la red que le ha tendido el capitalista que negocia con la representación del pueblo.

Hablemos con pruebas.

La Excm. Diputación de Vizcaya tiene aprobado el proyecto de prolongación de su ferrocarril hasta Memerea, ó sea unos cuantos kilómetros más. Mediante esta prolongación, el personal hoy empleado sería insuficiente y habría necesidad de aumentarle; tendría el ferrocarril diariamente acarreo de mineral, porque varias minas ajenas hasta ahora á este acarreo encontrarían medio de efectuarlo con mayor beneficio; se desarrollaría la industria; aminoraría mucho el malestar del obrero, el cual obtendría mayores ganancias; prosperaría el comercio; habría más ingresos en las arcas provinciales, y la Diputación se presentaría á la entrada del siglo XX como digna de su tiempo.

Pero cádate que cuando ya parecía que todo estaba arreglado y en disposición de emprenderse de un momento á otro la obra, salta un gazapo que hace enmudecer á todos los diputados de Vizcaya.

Aquí empieza á enredarse la madeja, y, según los rumores públicos, se ha enmarañado de tal manera, que ya no se lleva á

cabo el acuerdo recaído acerca de la prolongación del citado ferrocarril.

Pero, digo yo, ¿ha de ser incumplido este acuerdo porque unos cuantos señores accionistas de otros ferrocarriles, los cuales sentirían, naturalmente, la baja en sus ingresos? ¿Representan los diputados sus intereses particulares ó los intereses de la provincia? Si es lo primero, nada hay que hablar; pero si es lo segundo, no tienen esos señores la culpa, sino quienes les dan su voto para que luego echen á pique los intereses de la provincia y sitien por hambre á sus mismos electores. Si en vez de dar éstos su voto á usureros y bandidos se lo diesen á honrados y modestos trabajadores, como son los socialistas, no tendríamos que lamentar estas calamidades.

Mas si los pueblos quieren emprender el camino que les conviene, las elecciones que se avecinan pueden ponerlos en condiciones de hacerlo.

Y si la Diputación de Vizcaya no se corrige, podrá dentro de corto plazo poner en el Boletín Oficial el siguiente anuncio:

«La Excm. Diputación de la provincia de Vizcaya saca á pública subasta un remate de chatarra que consistirá en todo el material de locomotoras y talleres, vagones, etc., etc.»

Y á continuación podrá publicar este otro:

«La misma Excm. Diputación pagará á todo el personal empleado en los trabajos que la pertenecen y cerrará los talleres, por haberse trocado en barro su mineral y haber desaparecido los minerales ajenos.»

Vuestro y de la R. S.  
EL CORRESPONSAL.  
4 febrero 1900.

## LLAMAMIENTO

La Comisión ejecutiva de la Junta del Sindicato general (Camara del Trabajo) de Barcelona ha dirigido á los compañeros de tracción, maquinistas y fogoneros de la Red Catalana, ferrocarriles de M. Z. A. y á los de la Red Central el siguiente llamamiento:

«Compañeros: La última prueba á que acaban de someternos nuestros explotadores bajo pretexto de redondear los jornales, es un nuevo ataque y otra nueva provocación.

Tiempo atrás, bajo pretexto de ir preparando el porvenir á las economías por combustible, que serán nuestra ruina, porque se nos recargará de más trabajo traducido en kilómetros á reorrear, tocó á los sueldos, y bajo especiosos pretextos al aumento de nuestro malestar.

No puede tolerarse; y los que supimos un día ahogar en germen los funestos proyectos del que fué director de las líneas T. B. F., estamos dispuestos de nuevo á entablar la lucha, no sólo para contrarrestar esa rebaja, sino para que se nos dé lo nuestro: salud y retribución.

Dispersos somos uno; juntos, asociados, somos un millón.

Tradúzcase vuestra amarga queja en una adhesión al Sindicato general (Camara del Trabajo), y fuertes dentro de él, vamos á dar á la Compañía de M. Z. y A. la batalla decisiva, para lo cual empezamos desde hoy á tomar las medidas necesarias.

Una Comisión estará permanente de las 8 á las 13, para ir sumando y oyendo opiniones, adoptando acuerdos.

Que no falte ni uno, sea cual fuere su categoría y sueldo, seguros de que bajo una ú otra forma les ha de alcanzar el mal.

Los de la Red Central, y los de las otras líneas, estamos seguros—asociados como están—de que cumplirán con su deber.

Se ruega á la prensa la reproducción de esta circular, y á los compañeros su rápida difusión. El tiempo y las circunstancias apremian.—Por la Junta del Sindicato General, La Comisión Ejecutiva.

Domicilio social: Acequia Condal, 12, 1.º.—Barcelona (Clot).  
Barcelona, 1.º de febrero de 1901.

## BUZON OBRERO

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Con objeto de que los trabajadores de este concejo y todos los de la región tengan conocimiento de lo que ocurre en los decantados Astilleros del Nervión, y no caigan en el lazo tendido por un corresponsal de *El Noticiero Bilbaino*, que anunció en carta publicada el día 23 del mes anterior que los trabajadores disfrutaban poco menos que las ventajas ó mejoras que los de otros establecimientos análogos, tomo la pluma hoy para dar á la publicidad los beneficios que el obrero reporta el trabajar en esa llamada factoría naval, y para poner de manifiesto la perversidad de los que se han erigido en reyezuelos por arte de birlibirloque.

Manifestaré, en primer lugar, que el lacayo autor de la célebre carta ensalzaba á Molina, á ese ingeniero metalurgista desechado de Altos Hornos porque se peleaba á brazo partido todos los días con el que se le ponía á tiro.

Este despotilla comandaba con su congenero Orozco (a) Jimeno en *La Mudela*; y como todo lo inservible se halla en dicha fábrica (respecto á personal técnico y material), es lo que ha utilizado Rivas para hacer ver que el Astillero funciona.

Todo lo antedicho podía importar un bledo á los que desgraciadamente gastan su virilidad en ganar un mezquino jornal en lo que en otro tiempo respondía con sus trabajos al nombre que ostenta. Pero estos individuos y especialmente el Jimeno, que es el que en comandita con un individuo que pasa como cabeza invisible de los anarquistas en esta región, convierten al obrero en pura mercancía de plaza.

Jimeno es un jesuita de tomo y lomo, sobrino del actual ministro de Gracia y Justicia y el sér más parecido al *incéfalo* que habita en el planeta terráqueo. Para convencerse de los grados de urbanidad que posee, basta con preguntar á cualquiera de los desgraciados que están bajo su férula. Emplea un lenguaje tan chavacano y soez, que hace dudar que sea uno de los vocales de la Escuela de ingenieros de Bilbao.

Por orden de este adoquín jesuítico, se lanza á los obreros en las horas de almuerzo y comida á la intemperie, se les retiene en la portería las escasas viandas que llevan, se les hace salir uno á uno cual si se tratara de presidiarios, se les paga por meses, ó sea el sábado que sigue al de fecha 4, se les ordena que trabajen de noche y los días festivos sin otras ventajas que la de los días ordinarios, y para más *sinvergüencería* se les concede sueto los días festivos anteriores al domingo y se les obliga á trabajar este día.

De modo que lo que ocurre en las fábricas Altos Hornos, *La Vizcaya* y tantas otras donde imperan el despotismo, la avaricia y el atropello á la libertad y á las leyes de asociación, es miel sobre hojuelas comparado con los Astilleros.

Continuaré en mi próxima para que todos los obreros tengan pleno conocimiento de lo que ocurre y desenmascarar á los que alardean de anarquistas y sancionan con su beneplácito hechos que tanto denigran á los trabajadores.

También pondré de manifiesto la conducta de otro anarquista llamado Guillermo Herreros para que cuando hable contra los socialistas lo haga con conocimiento de causa.

No terminaré sin aconsejar á los obreros que mediten y que estudien en la realidad de los hechos, negándose á pisar un establecimiento donde se les impone que dejen su dignidad en la calle.

Os desea salud y emancipación  
E. C.  
Sestao y febrero 1901.

## REMITIDO

Señor Director de LA LUCHA DE CLASES:

Con fecha 3 de febrero remitimos á *Revista Blanca* el siguiente remitido:

Señor director de *La Revista Blanca*: En el número 66 del *Suplemento de Revista Blanca* hemos leído lo que Mariano López dice acerca de la Sociedad de Sastres de esta villa y de algunos de sus individuos, y nos vemos en el caso de restablecer la verdad.

Dijo Mariano López: «Las sociedades que ingresan en la Unión General de Trabajadores, ingresan por sorpresa ilegalmente, como lo ha hecho esta Sociedad.»

«En la reunión en que se trató dicho asunto avisaron á los que quisieron, y uno de los socios que no le mandaron aviso fué, entre otros, el que os dirige la palabra.»

Nada de esto es cierto. Mariano López, autor de tales falsedades, estaba presente cuando la Junta Directiva se hallaba reunida y extendiendo las convocatorias que habían de enviarse á domicilio y á la prensa, y él se prestó á llevar una al periódico *La Democracia*. ¿Para qué se le iba á pasar aviso, teniendo como tenía conocimiento de la asamblea?

La Junta Directiva, fundándose en el artículo 24 del reglamento de la Sociedad, pidió al individuo citado que rectificase sus embustes, y en el número 71 del *Suplemento*, en vez de rectificar, estampó nuevas inexactitudes.

Entre los puntos que figuraban en el orden del día de la asamblea á que nos referimos se hallaba éste:

«Conveniencia del ingreso de la Sociedad en la Unión General de Trabajadores.»

¿Quién más que Mariano López fué el que se opuso pretendiendo que el asunto quedase sobre la mesa? Nadie. El hecho es que, puesta á votación la pretensión de López fué, desechada y acordado el ingreso.

También afirma que ha sido una sorpresa el que el Centro Obrero se rija por un reglamento interior cuyo artículo 37 dice que «toda sociedad que pertenezca á este Centro Obrero ha de pertenecer á la Unión General de Trabajadores». ¿Y quién tiene la culpa á Mariano López de que no sepa por dónde se anda? Todo individuo, antes de ingresar en una colectividad, debe ver los estatutos por que ésta se rige, y los del Centro Obrero no son un secreto para nadie.

Todo esto y algo más que dejamos en el tintero por no andar con minucias y hacernos falta el tiempo para cosas más útiles, prueba que Mariano López no obraba con buena fe y sólo le guiaba en la Sociedad el propósito de desorganizar.

Así es que la Directiva no pudo admitir la dimisión de su cargo y baja á quien se encontraba comprendido en el artículo 24 del reglamento, que dice:

«El socio que abusando del derecho de censura de los actos de la Sociedad, se propase de palabra ó por escrito á desacreditarla, como á alguno de los individuos de la Directiva, probado que sea tan repugnante acto por medio acreditativo, será amonestado primeramente por la Directiva, y si reincidiese, será sometida al fallo de la junta general, quien le impondrá el correctivo que juzgue más conveniente.»

El fallo fué la expulsión de Mariano López y eso es lo que cabía en justicia.

Sin más por hoy, salud y emancipación social.

El presidente, Felipe Villarreal.—El secretario, Francisco Navarro.  
Bilbao, 3 de febrero de 1901.

## NUESTROS MUERTOS

El 29 de enero último falleció en Arrigorriaga, á consecuencia de una rápida



enfermedad, el compañero José Usobia-ga, padre de nuestro correligionario Cle-mente.

Aunque el finado no estuvo afiliado á nuestro Partido, profesaba las mismas ideas y no fué de los obreros que menos trabaja-jaron por propagarlas.

Reciba su apreciable familia el testimo-nio de nuestro sentimiento por la pérdida sufrida.

## DE AQUI Y DE ALLI

### Bilbao

Por exceso de original retiramos para otro nú-mero algunas cartas que hemos recibido con des-tino á la publicación.

La Sociedad de Canteros, en asamblea cele-brada el día 2 del corriente, acordó dar una am-nistía hasta el 1.º de marzo á todos los que se hallen atraídos en la cotización y paguen los recibos correspondientes á enero y febrero.

Los individuos que hayan contribuido con al-guna cantidad á la suscripción abierta por esta Sociedad para los canteros de Orense, pueden pasar por el Centro Obrero, en cuyo salón de se-siones estarán expuestas las listas.

En la asamblea celebrada por la Sociedad de Caldereros de Vizcaya el 27 del pasado enero, se acordó hacer un donativo de 25 pesetas para los huelguistas de Vigo, que se han girado ya á nom-bre de E. Botana.

La Sociedad de Albañiles, en sesión ordinaria celebrada el día 13 del mes próximo pasado, aprobó las cuentas del trimestre último y nom-bró nueva Junta Directiva.

Además acordó enviar 20 pesetas á los huel-guistas de Orense; abrir cuenta corriente con el Comité de la Unión General de Trabajadores por la cantidad de 250 pesetas, para mayor cele-ridad en el socorro de huelgas; convocar á asam-blea extraordinaria para el día 24 de febrero, con el fin de tomar acuerdo acerca de la jornada de trabajo, y establecer la cuota de 50 céntimos al mes para los aprendices que deseen ingresar como socios y no ganen más de 2,50 pesetas de jornal.

En la junta general celebrada el día 27 de enero por la Sociedad de Forjadores y Martilla-dores fué renovada la Junta Directiva en la for-ma siguiente:

Francisco Pérez Martín, presidente; Emeterio Vitórica, tesorero; Marcelino Villamor, vocal pri-mero.

Estos compañeros, al tomar posesión de sus cargos, saludan fraternalmente á todos los que luchan por la emancipación del obrero.

Mañana domingo, á las diez y media de la ma-ñana, se celebrará en el Teatro Romea, calle de La Laguna, un miting público de propaganda librepensadora en conmemoración del suplicio del mártir Giordano Bruno.

En la junta general celebrada por la Sociedad Tipográfica el domingo último, se aprobaron las actas, las cuentas y la gestión de la Junta Direc-tiva, y se renovó la mitad de ésta, quedando constituida en la siguiente forma:

Toribio Pascual, presidente; Teodoro Saiz, vi-cepresidente; Adriano Arribas, secretario; Aze-nio Santamaría, contador; Facundo Orespb, te-sorero; Martín Serrano, Félix Ascaso, Víctor Alberdi y Juan Ochoa, vocales.

Para la comisión revisora fueron designados los compañeros Felipe Ruigómez, Venando Val-divielso y Paulino Estévez.

Para la Mesa de discusión fueron elegidos: Jo-sé González, presidente, y Luis Alvarez y Pedro Cabo, secretarios.

Se concedió una amplia amnistía á los compa-ñeros que habían cometido algunas faltas.

La Sociedad Tipográfica cuenta en la actuali-dad con 223 asociados.

La correspondencia deberá dirigirse á nombre de Toribio Pascual, Centro Obrero.

Se ha recibido en el Centro Obrero de Bilbao un recibo expedido por la Sociedad de Trabaja-dores del Muelle de Gijón á favor de los compa-ñeros Marcelino Corujo y Víctor Huergo.

Como en el Centro no hay quien se haga cargo de tal recibo, lo participamos á quien correspon-da por si hubiera alguna equivocación.

### Gallarta

En la asamblea general celebrada por la So-ciedad de resistencia de Obreros mineros de Viz-caya el día 27 de enero, fueron aprobadas las cuentas del último trimestre y nombrados el Co-mité central y el Subcomité local para el presen-te año.

El Comité central quedó constituido en la si-guiente forma:

Casimiro Fernández, presidente; Pantaleón

López, vicepresidente; Valentín Acebes, secreta-rie; Juan José Monje, contador; Pedro Tierno, José Lubián y Santiago Gómara, vocales.

Comisión revisora de cuentas: Telesforo Moli-nuevo, Pedro Moreno y Domingo Martínez.

Para el Subcomité local fueron nombrados: Tomás Fernández, presidente; Canuto Jimé-nez, secretario; Teodoro Fernández, contador; Miguel Martínez y Florentino Falcón vocales.

Comisión revisora de cuentas: Pedro Peña y Cándido Molina.

Recaudador en La Barga: Lino López Medel, calle Aurora, núm. 51; recaudador en Gallarta, Benito Ruiz, calle Peñucas, núm. 17.

En la misma asamblea se dió cuenta de que se trasladaría el domicilio social desde 1.º del cor-riente á la casa de don Nicolás Solaurín, calle Peñucas, núm. 17, donde los compañeros nueva-mente nombrados y los salientes se reunirán hoy, á las diecinueve (antes siete noche), para la toma de posesión y entrega de cargos.

### Guipúzcoa.

Continúa con el mismo entusiasmo la huelga de Beasain.

El director de *La Maquinista Guipuzcoana*, que es copropietario de un taller de Miravalles, mandó dos ajustadores, llamados Vicente Arrua-barrena y Ciriaco Pérez, á ocupar puestos deja-dos por los huelguistas; pero, al llegar éstos á Beasain, el primero no quiso hacer traición, y el segundo no hizo caso de las amonestaciones de sus compañeros y quedó trabajando.

El director, al ver el buen comportamiento de Vicente Arruabarrena, no le ha querido pagar el importe del tren.

También existe otro traidor que se llama Eleu-terio Pasabán.

Ne hay que arrendarles la ganancia á estos dos traidores.

### Santander.

De un taller de carpintería han sido despidi-dos veinte asociados con pretexto de la falta de trabajo.

Los dueños del taller, que han salido de la nada merced á una herencia que cayó en sus manos, se olvidan del tiempo en que ellos tenían que trabajar como simples obreros si querían ganar para la corteza.

Pero quizá reciban una lección cuando menos la esperen.

El Comité directivo del Centro Obrero ha sido renovado.

La correspondencia para dicho Comité deberá dirigirse á nombre de Alejo Herrero, secretario del exterior, Animas, 12, Centro Obrero.

Se han declarado en huelga los obreros de los talleres del señor Corcho, por imponerseles la obligación de formar parte de una Sociedad de socorros mutuos especial.

Ténganlo en cuenta los obreros en hierro de Bilbao y otras localidades por si les hicieran pro-posiciones para sustituir á los huelguistas.

Tenemos ya noticias completas del resultado de la causa seguida á nuestro querido amigo y correligionario Isidoro Acevedo por el supuesto delito de escarnio á la Religión católica.

En el recurso de casación por infracción de ley que interpuso el Ministerio fiscal en dicha causa, se ha declarado por el Tribunal Supremo haber lugar al recurso, casando y anulando la sentencia absolutoria que dictó la Audiencia de Santander por falta de delito.

Dicho Tribunal estima que si bien no se cometi-ó el delito de escarnio al dogma católico, las frases de que se confesó autor Acevedo constitu-yen injurias graves á las diferentes jerarquías que componen la Iglesia católica, y por tanto, condena al procesado á la pena de tres años y siete meses de destierro á distancia de 30 kiló-metros de Santander y multa de 150 pesetas con las costas.

El jesuitismo ha conseguido algo en este pro-ceso; pero creemos que no se saldará con la suya. Sus intenciones, sin embargo, eran las de Oaín.

### Asturias.

En el Congreso provincial celebrado en Oviedo para constituir la Federación de Agrupaciones de Asturias fué nombrado presidente y director de LA AURORA SOCIAL el compañero Manuel Vigil y se designó á dicha capital para residencia del Comité y á Mieres como punto para celebrar en marzo próximo el siguiente Congreso.

La Agrupación Socialista de Avilés ha re-novado su Comité.

La correspondencia se deberá enviar á Emilio Paredes, Avilés.

El día 19 de enero último fué enterrada civil-mente en Sama una niña de nuestro correligiona-rio José Castaño.

La Agrupación Socialista asistió al acto, lle-vando su bandera roja con crepón negro. Sobre el ataúd iba una corona de *Una socia-lista*, con un lazo rojo de la Agrupación.

La huelga de Gijón se ha hecho general á to-dos los oficios por obra y gracia de los patronos. La provincia de Asturias ha sido declarada en estado de guerra.

El último número de nuestro querido colega

LA AURORA SOCIAL ha sido recogido por ocu-parse de la huelga.

El compañero Iglesias, que ha estado en Gi-jón, ha dado en el Centro Obrero dos confere-ncias.

Los huelguistas reciben socorros de todas par-tes y continúan firmes en su actitud.

### Madrid.

La Sociedad de Obreros albañiles *El Trabajo* ha acordado mandar 1.000 pesetas para los huel-guistas de Gijón, 500 para los de Orense, 50 para los de Córdoba, 50 para los de El Ferrol y 50 para los de San Sebastián.

Se han declarado en huelga, por no haber sido atendida una reclamación que hicieron, 1.600 empleados del ferrocarril de la línea de Madrid-Cáceres-Portugal.

### Barcelona.

La Junta Directiva del Centro de Sociedades Obreras, sita en la calle de Amalia, núm. 3, prin-cipal, solicita de todas las personas amantes de la cultura de la clase obrera, que tengan á bien mandarle alguna obra de instrucción para fun-dar una biblioteca en dicho Centro.

Las obras pueden remitirse á nombre de Juan Fusté, en la seguridad de que les quedarán agra-decidos todos los obreros de dicho Centro y en particular la Junta Directiva.

## REUNIONES

### Agrupación Socialista de Bilbao.

A las ocho en punto de la noche de hoy sába-do, 9 de febrero, celebrará esta Agrupación asam-blea general extraordinaria para tratar del si-guiente orden del día:

- 1.º Gestión del delegado al Congreso regio-nal extraordinario celebrado en noviembre úl-timo.
  - 2.º Examen de las cuentas de la velada tea-tral celebrada el sábado 2 del que cursa y modo de distribuir el producto.
  - 3.º Discusión del orden del día del próximo Congreso regional ordinario de Agrupaciones So-cialistas de Vizcaya, que se ha de celebrar en Bilbao el 24 del presente mes, y nombramiento de delegado y suplente al mismo.
  - 4.º Modo de celebrar el aniversario de la *Commune* de París.
  - 5.º Conveniencia de imprimir la nueva Orga-nización local.
- Se aplica la puntual asistencia.

### Agrupación Socialista de Begoña.

Esta Agrupación celebrará asamblea extraor-dinaria el 16 del corriente, á las veinte (antes ocho noche), en su domicilio social, calle de Ma-zas, núm. 15, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Discusión del orden del día del próximo Congreso Provincial.
- 2.º Nombramiento de delegado al mismo.
- 3.º Idem de una comisión electoral.

### Sociedad de Obreros Mecánicos de Vizcaya.

Esta Sociedad celebrará junta general ordina-ria el domingo 10 de febrero, á las nueve y me-dia del día, tratar para de los siguientes asuntos:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
  - 2.º Idem de comunicaciones.
  - 3.º Idem de las cuentas.
  - 4.º Movimiento de afiliados.
  - 5.º Gestión de la Junta Directiva.
  - 6.º Conveniencia de renovar los cargos de la Directiva.
  - 7.º Proposiciones de la misma.
  - 8.º Idem generales.
- Se recomienda la puntual asistencia.

### Sociedad de Artes y Oficios Varios de Bilbao.

Se convoca á los individuos de esta Sociedad á junta general ordinaria para el martes 12 del corriente, á las veinte.

Teniendo que tratar de un asunto importantí-simo, se recomienda que no falte ningún compa-ñero á dicha junta.

### Sociedad Cooperativa «La Hormiga» de Ortuella.

Esta Sociedad celebrará hoy asamblea general ordinaria para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura de actas y correspondencia.
- 2.º Estado de cuentas del último semestre.
- 3.º Movimiento de asociados.
- 4.º Nombramiento de un empleado para sus-tituir al dimisionario.
- 5.º Nombramiento de cargos para la Junta Directiva.
- 6.º Proposiciones generales.

### Sociedad de resistencia de obreros mineros de Vizcaya.

El Subcomité de Ortuella convoca á junta ge-neral ordinaria, en su domicilio, á todos sus so-

cios para el día 16 del presente, á las diecinueve (antes siete noche), para tratar del siguiente or-den del día:

- 1.º Lectura de actas.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de cuentas.
- 4.º Movimiento de afiliados.
- 5.º Renovación del Subcomité.
- 6.º Proposiciones generales.

Este Subcomité advierte á todos sus socios que pueden hacer efectivas sus cotizaciones en casa de Manuel Guinea todos los días, de dieciocho á veintidós y de diecinueve á veintidós en el do-micilio social los miércoles de cada semana.

### Sociedad de Caldereros de Vizcaya.

A las diez del día del domingo 17 de febrero celebrará asamblea general extraordinaria esta Sociedad, en el Centro Obrero de Sestao, Rivas, 23, 1.º, con objeto de discutir el proyecto de Es-tatutos de Federación local de Sociedades de re-sistencia y nombramiento de delegados al Con-greso que se ha de celebrar al efecto en Bilbao.

Dado lo importante del asunto, se recomienda la más puntual asistencia.

## CORRESPONDENCIA

Astillero.—A. S.—Las 6,30 pesetas publicadas en nuestra última correspondencia fueron reci-bidas por conducto de LA VOZ y no de LA AU-RORA.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Remitid la sus-cripción de T. Fernández, de Ortuella, á la Co-operativa de Gallarta, y no la de J. Vega, de Bil-bao, como por error os dijimos en nuestro últi-mo número. Dad por recibidas 2 pesetas de la suscripción de la Agrupación de Begoña, 4 ídem de la de Deusto, 4 ídem de los paquetes de C. I., de Placencia, y 14,50 ídem de cuadernos de «Cul-tura y Arte» y Almanagues que habéis remitido á P. U., de Eibar, y entregad esta cantidad á Huetos que os cargamos en cuenta.

Deusto.—M. V. (Agrupación).—Recibidas 12 pesetas para la suscripción hasta fin de junio de 1903.

La Arboleda.—J. M.—Recibidas 15 pesetas á cuenta de paquetes, y resta para liquidar hasta el número 329, 54,70 pesetas, que se dará priesa á pagar si no quiere que se suspenda el envío.

Oviedo.—LA AURORA.—Dad por recibidas 10 pesetas de paquetes, de Gutiérrez, de ésta.

Santander.—F. F.—Recibidas 3 pesetas para paquetes y resta hasta el número 329, 86,15 pe-setas.

Eibar.—ADELANTE.—Dad por recibidas 2 pe-setas de José María Uría, de Ortuella, y remitid-le desde el número primero, y 1 peseta de la Agrupación del mismo punto.

Eibar.—P. Ch.—Recibidas 19,30 pesetas; 14 para su suscripción hasta fin de diciembre 1901, y 5,30 para su liquidación total de paquetes.

Eibar.—M. B.—Recibidas 2 pesetas hasta fin de abril 1901.

Arrigorriaga.—S. H.—Recibidas 1,50 pesetas á cuenta de paquetes.

Santander.—LA VOZ.—Dad por recibidas 2 pesetas de M. A., de Arrigorriaga.

Burgos.—P. L.—Recibí la tuya, «La Unión Social» es Sociedad que se dedica á denunciar minas y de que tú ya tienes conocimiento. Esta-tutos no hay impresos. Recibí 1 peseta hasta fin marzo 1901. Los alfileres se remiten como in-dicadas.

Vigo.—A. A.—Se remitieron los alfileres. Miravalles.—M. C.—Recibida 1 peseta hasta fin abril 1901.

## LA NUEVA ERA

APARECE EL 1 Y 16 DE CADA MES  
CON LA COLABORACIÓN  
DE LOS

### PRINCIPALES SOCIALISTAS

Pesetas 1'50 trimestre.—Número suelto, 25 cénti-mos.  
ADMINISTRACION:  
GOBERNADOR, 31, BAJO.—MADRID.

## MEDALLAS-ALFILERES CON EL BUSTO DE MARX

Se han puesto á la venta las medallas-alfileres con el busto de Marx estampadas en metal simi-lar, rodeadas con la inscripción de «Partido Socialista Obrero Español», y cuyos beneficios los destina el Comité Provincial de la Federa-ción de Agrupaciones Socialistas á la propagan-da de las ideas por medio de la Prensa.

Es un trabajo verdaderamente artístico y es-tamos seguros de que los correligionarios de Es-paña se apresurarán á comprarlo.

El precio de cada medalla con su alfiler es de 35 céntimos de peseta.

Los pedidos se harán al compañero Facundo Perezagua, Bailén, 41.

## LEYES SOBRE ACCIDENTES DEL TRABAJO

con el Reglamento para su aplicación. Se hallan de venta en la librería de Ibáñez y O., al precio de 20 céntimos ejemplar.

Imp de la Rev. «Bilbao Marítimo y Comercial»  
Bailén, 39, bajo.